

La Thaïlande et le Japon œuvrent main dans la main pour la région du Mékong

Pattarat Hongtong

Directrice générale de l'Agence thaïlandaise de coopération internationale (TICA)

L'Agence thaïlandaise de coopération internationale (TICA) a été créée en 2004 en tant qu'organisme national de coordination sous tutelle du ministère des Affaires étrangères de Thaïlande. Elle est chargée d'administrer, de planifier, de promouvoir, de gérer et d'évaluer la coopération internationale au développement entre la Thaïlande et d'autres pays et organisations internationales. Concrètement, la TICA coordonne l'aide internationale et applique de façon stratégique les politiques de développement international à court et long terme, en mettant l'expertise et les capacités de la Thaïlande au service des besoins des pays partenaires.

Le Japon fournit une APD à la Thaïlande depuis les années 1950. Ce partenariat de longue date, à travers la JICA en particulier, lui a permis d'établir des relations étroites avec la TICA et d'asseoir son rôle dans la région. La JICA fait office de modèle, de partenaire de développement et de mentor pour la TICA en l'aidant à mettre en place les connaissances institutionnelles et les infrastructures de développement nécessaires. En 1994, la JICA et la TICA sont devenues partenaires de co-développement, fournissant une assistance technique à d'autres pays afin d'exploiter pleinement la capacité de la Thaïlande à diffuser ses « technologies appropriées » et ses « meilleures pratiques » dans d'autres pays en développement. Les deux parties ont depuis lancé le programme de partenariat Japon-Thaïlande (PPJT), qui sert de cadre au transfert de connaissances techniques afin de promouvoir l'intégration de la région du Mékong dans l'ANASE. Parmi les principales réalisations, l'on peut citer la mise en œuvre conjointe du programme de formation pour les pays tiers (PFPT) en Thaïlande et, plus récemment, les projets de coopération trilatérale axés sur le renforcement des capacités et le développement des ressources humaines dans chaque pays cible.

Compte tenu des intérêts nationaux divergents, il pourrait s'avérer difficile pour la TICA d'établir un consensus politique entre les pays du Mékong. Cependant, le fait de travailler avec la JICA dans le cadre des « 3 C » (principes de cohérence,



de coordination et de complémentarité) contribue à l'élaboration de politiques intégrées permettant aux organismes concernés de se soutenir mutuellement et de collaborer plus efficacement. La longue expérience et les réussites de la JICA en matière de coopération au développement, en particulier dans l'appui à la gestion, au suivi et à l'évaluation de projets et dans les méthodes de communication de l'information, pourraient être très utiles pour promouvoir le rôle de la TICA en tant que partenaire de développement auprès d'autres pays. La TICA prévoit de renforcer ses activités d'aide au développement et souhaite poursuivre sa coopération étroite avec la JICA pour atteindre cet objectif.

La TICA et la JICA orienteront leur coopération vers la promotion de l'intégration de l'ANASE et la concrétisation de la stratégie pour un Indo-Pacifique libre et ouvert, de la stratégie de Tokyo 2018 pour la coopération Mékong-Japon, du plan quinquennal de l'ACMECS* (2019-2023) et des objectifs de développement durable des Nations unies à l'horizon 2030. Il va sans dire que le partenariat entre la TICA et la JICA pour la coopération au développement dans la région du Mékong constitue un aspect crucial pour pouvoir atteindre ces objectifs régionaux et mondiaux. Ensemble, nos organisations de développement jettent des ponts entre les pays et les régions. Nous avons hâte de relever ces défis et d'obtenir des résultats concrets dans les années à venir.

* Ayeyawady-Chao Phraya-Mekong Economic Cooperation Strategy ou stratégie de coopération économique Ayeyawady-Chao Phraya-Mékong

Profil :

Pattarat Hongtong a été nommée directrice générale de l'Agence thaïlandaise de coopération internationale (TICA) en avril 2019. Cette diplomate dispose d'une solide expérience internationale, notamment acquise dans le cadre de missions en Suisse, en Russie et au Japon. Elle a également été en charge des relations bilatérales avec les pays d'Europe et d'Asie de l'Est et des relations multilatérales avec l'ANASE et les Nations unies. Pattarat Hongtong est diplômée de l'Université Sophia au Japon et spécialisée dans les relations internationales.

Couverture :

Un projet de promotion agricole a été mis en œuvre dans la province de Savannakhet au Laos. La photo montre des membres du groupement d'agriculteurs biologiques Pon Shim vendant leurs produits.